



Malvinas y la construcción de Políticas Soberanas: La experiencia del  
Instituto Malvinas en la Universidad Nacional de La Plata

Mario Volpe

Malvinas en Cuestión, (1), e005, 2022

ISSN 2953-3430 | <https://doi.org/10.24215/29533430e005>

<https://revistas.unlp.edu.ar/malvinas>

Universidad Nacional de La Plata

## Malvinas y la construcción de Políticas Soberanas: La experiencia del Instituto Malvinas en la Universidad Nacional de La Plata

Malvinas and the Building of Sovereignty Policies:  
The Experience of the Malvinas Institute in the  
National University of La Plata

**Mario Volpe**

[mmvolpemario@gmail.com](mailto:mmvolpemario@gmail.com)

<https://orcid.org/0000-0002-9942-3534>

Subdirector del Instituto Malvinas de la Universidad Nacional de La Plata  
Coordinador del Área de Investigación del Museo Malvinas e Islas del Atlántico Sur  
Argentina

### Resumen

Se presentan las actividades desarrolladas desde la Universidad Nacional de La Plata, en general, y su Instituto Malvinas, en particular, acerca de la Cuestión Malvinas y las Políticas Soberanas como ejes transversales para concebir una Argentina con Soberanía Integral.

### Palabras clave

Cuestión Malvinas; soberanía integral; Universidad Nacional de La Plata

### Abstract

The activities developed from the National University of La Plata in general, and particularly at the Malvinas Institute, about the Malvinas Issue and the sovereignty policies as transverse axes in order to devise an Argentina with national sovereignty are presented here.

### Keywords

Malvinas issue; integral sovereignty; National University of La Plata



Como subdirector del Instituto Malvinas desde su conformación, quisiera aprovechar estas líneas para recuperar sucintamente la experiencia que venimos desplegando en el seno de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP) con la Cuestión Malvinas y las Políticas Soberanas como ejes transversales para concebir una Argentina con Soberanía Integral.

La creación en 2014 del Instituto Malvinas de Investigaciones, Desarrollos, Transferencias e Innovaciones Productivas en Políticas Soberanas fue producto de una larga articulación interinstitucional entre la UNLP y el Centro de Ex Combatientes Islas Malvinas (CECIM) de la ciudad de La Plata. Emplazado en el lugar donde funcionó el comando de la X Brigada de Infantería Mecanizada del Ejército Argentino, se reconstruyó el edificio para contar con aulas modernas y con la infraestructura necesaria para el desarrollo de laboratorios, equipos y proyectos de investigación.

El Instituto Malvinas (IM) funciona como una unidad ejecutora de prácticas de investigación, desarrollos, transferencias e innovaciones productivas de la Facultad de Ingeniería (FI) de la UNLP, cuyo actual decano, Marcos Actis, es a la vez el director de nuestra institución. El fin último del IM es contribuir al mandato constitucional del conjunto de la Nación argentina de la recuperación plena de la soberanía política, la independencia económica y la integralidad territorial. Con esa intención, promueve estudios teóricos, empíricos y metodológicos en los campos transdisciplinarios de las Políticas Soberanas sobre los recursos simbólicos, materiales, territoriales y físicos de la Argentina. También asiste técnicamente y asesora a las dependencias de la FI y de la UNLP, entre otras instituciones, en cuestiones relativas a la investigación y el desarrollo de políticas vinculadas a la Soberanía desde una perspectiva integral. Con relación a su compromiso con la Causa Malvinas<sup>1</sup>, se ocupa de honrar permanentemente la memoria de los caídos, así como de colaborar con el esclarecimiento total de los hechos y responsabilidades en el conflicto del Atlántico Sur y defender la aplicación irrestricta de los Derechos Humanos para el conjunto de la sociedad.

Entre las múltiples iniciativas que se llevan a cabo, puede destacarse el funcionamiento desde el 2016 del Grupo de Innovación Energética y



Ambiental (GIEGA), dedicado a la investigación aplicada y a los servicios de asesoramiento a la industria en cuestiones vinculadas a tres grandes líneas de trabajo: los reservorios de gas y petróleo; el tratamiento de efluentes industriales; y la determinación de aptitud para el servicio y vida remanente. Este espacio ha establecido convenios específicos con empresas a través del Fondo Tecnológico Argentino y el Fondo Argentino Sectorial, entre otros. Además, ha colaborado en peritajes, por ejemplo, para determinar qué produjo la rotura de infraestructura submarina y generó a comienzos de este año uno de los derrames más grandes de la historia del Perú.

También funciona en las instalaciones del IM el Laboratorio de Economía en Tecnología, Innovación y Finanzas (LETIF), que tiene por misión formar recursos humanos con la creación, transferencia y divulgación de nuevos conocimientos en áreas diversas de Economía Aplicada en el campo de la Ciencia y la Tecnología. Sus esfuerzos se centran en estudios sobre desarrollo local y regional con el objetivo de diseñar y gestionar políticas para el desarrollo productivo.

Además de articular con otras facultades de la UNLP, como la de Ciencias Médicas, y establecer convenios con la Universidad Nacional Arturo Jauretche y la Universidad Nacional de Tierra del Fuego, el IM cumplió un rol fundamental y solidario durante la emergencia sanitaria, social y económica que desató la pandemia. En ese sentido, se conformó un lugar de control e hisopado gratuito y se desplegaron distintas iniciativas solidarias. Asimismo, en nuestra sede funciona una parte del Ministerio de las Mujeres, Políticas de Género y Diversidad Sexual de la Provincia de Buenos Aires. Además, se dictan asiduamente clases, en particular, de las carreras de Ingeniería.

Desde el IM, se han editado libros con contenidos didácticos para debatir sobre la historización del conflicto por Malvinas<sup>2</sup> y con investigaciones y reflexiones sobre la Cuestión Malvinas en clave de Derechos Humanos<sup>3</sup>, producto de los proyectos de investigación desarrollados en el marco de la convocatoria “Malvinas en la Universidad”. También se está gestionando la conformación de un Archivo Oral, en el que se produzcan, graben y



sistematicen los testimonios de quienes participaron en la Guerra de Malvinas.

Otra de las preocupaciones fundamentales que impulsa nuestro trabajo en el Instituto es la articulación de la Cuestión Malvinas con el Atlántico Sur y la Antártida para un abordaje integral orientado a la investigación y construcción de Políticas Soberanas. En ambos casos, resulta fundamental la discusión, difusión y arraigo social de una conciencia marítima que jerarquice las riquezas naturales en disputa y revalorice la perspectiva estratégica de una Argentina bicontinental. En ese sentido, el mapa bicontinental es una herramienta clave.

En pos de fortalecer la formación universitaria en torno a Malvinas, una de las iniciativas fundamentales que se impulsan es la materia electiva humanística “Cuestión Malvinas - Políticas Soberanas”, de la cual soy su Profesor Titular y que se dicta para todas las carreras de grado de la FI. Tenemos el desafío de lograr que sea aceptada para todas las carreras de la UNLP. También hemos participado de las II y III Jornadas de la Cuestión Malvinas en la UNLP, organizadas por EdICMa, el Equipo de Investigación de la Cuestión Malvinas, el cual, a fines de 2021, se incorporó al Instituto.

Este colectivo de investigadores y docentes de la UNLP ha conformado *Malvinas en Cuestión*, esta publicación científica, coeditada por nuestra universidad y la de Tierra del Fuego, que se está lanzando públicamente con el presente dossier. Se trata de un esfuerzo por construir y consolidar una herramienta para la circulación y discusión de aportes académicos, desde una perspectiva interdisciplinaria y con las Políticas Soberanas como eje transversal. En ese sentido, desde el Instituto Malvinas, esperamos contribuir con nuestras investigaciones e iniciativas a este nuevo desafío.

A 40 años de la Guerra del Atlántico Sur, con la memoria y la lucha de los excombatientes y el compromiso con la investigación científica y el desarrollo tecnológico, buscamos seguir aportando desde nuestras instituciones al proyecto de una Argentina Soberana y Bicontinental.



## NOTAS

**1.** Entendemos que Malvinas es un mandato latente del pueblo argentino y que se reedita y se activa permanentemente a partir de variadas expresiones de distinta índole. Cuando mencionamos la “Cuestión Malvinas” nos referimos a todas aquellas razones que sostienen la posición argentina: los hechos históricos, las pruebas jurídicas y las negociaciones diplomáticas que confirman el reclamo indeclinable de soberanía. Cuando hablamos de la “Causa Malvinas” ampliamos el tema hacia todas aquellas manifestaciones político-culturales que fueron creando y recreando el tema en nuestra cultura. Es decir: el modo en que amplios sectores sociales han manifestado sus vínculos con las Islas.

**2.** Nos referimos a “Malvinas desde la perspectiva de las Políticas Soberanas”, producido por alumnos, alumnas y el equipo docente a cargo de Carlos Giordano del seminario curricular “Cuestión Malvinas. Políticas Soberanas” de la Cátedra Libre “Malvinas, Comunicación y Nación” de la Facultad de Periodismo y Comunicación Social de la UNLP.

**3.** Ver Giordano, C.; Alonso, E.; Guerrero Iraola, J. (editores) (2017). *Malvinas en clave de Derechos Humanos: experiencias, desafíos y tensiones*. Área de Impresiones de la Honorable Cámara de Diputados de la provincia de Buenos Aires.